



Weinberge an der Hülle / Dollendorfer Hardt in Oberdollendorf Historische Landschaftsnutzungen rund um den Weinbau im Siebengebirge

Schlagwörter: Weinberg

Fachsicht(en): Kulturlandschaftspflege

Gemeinde(n): Königswinter Kreis(e): Rhein-Sieg-Kreis

Bundesland: Nordrhein-Westfalen



Die Weinberge rund um die Hülle in Oberdollendorf kurz vor der Flurbereinigung.Fotografie (1978) Fotograf/Urheber: unbekannt



Die Weinberge an der Hülle - Laurentiusberg, Sülzenberg und Rosenhügel - zählen zu den ältesten im Siebengebirge und gehörten ehemals zum Gut Sülz, einem der größten Weingüter des Klosters Heisterbach.

Die Bezeichnungen Rosenhügel und Laurentiusberg gehen allerdings nicht auf alte Flurnamen zurück, sondern sind erst mit der Flurbereinigung entstanden. Diese fand 1978 statt. Dabei wurde die Fläche von 4,8 Hektar auf über 7 Hektar vergrößert und mit rund 35.000 Rebstöcken bepflanzt. Die früher vorhandene Talsohle - der "Kessel" - wurde dabei rund 5 Meter angehoben. Zudem wurden breite befahrbare Wege angelegt, damit die Rebzeilen mit Maschinen bearbeitet werden können. Eine Regenrinne mit Rückhaltebecken reguliert die Wassermengen bei Starkregen und schützt so vor Erosion. Die Mehrzahl der Reben wird seither an Drahtanlagen erzogen, während an steilen Lagen die arbeitsintensivere Einzelpfahlerziehung praktikabler ist, weil sie das Quergehen erlaubt.

Bewirtschaftet werden die Flächen heute durch die Familie Blöser aus Oberdollendorf. Mit der Flurbereinigung wurden die Lagen auf drei reduziert, die Zahl der Rebsorten ist dagegen gestiegen. Während früher nur der Kleinberger (heute Elbling) als weiße und der Spätburgunder als rote Rebe angebaut wurden, gab es nach der Flurbereinigung Riesling, Müller-Thurgau, Optima, Kerner, Gewürztraminer, Scheurebe, Portugieser und Dunkelfelder. Doch auch Rebsorten haben ihre Glanzzeiten: Dunkelfelder und Optima sind mittlerweile aus dem Anbau verschwunden, stattdessen haben Dornfelder, Rotling, Weißburgunder, Muscaris und Regent Einzug gehalten.

Am Aussichtspunkt auf der Hülle wurde 2004 durch den Verschönerungsverein für das Siebengebirge (VVS) eine Gedenktafel für Diether Deneke (1918-2002) angebracht. Der SPD-Politiker hatte während seiner Zeit als Minister für Ernährung, Landwirtschaft und Forsten die Weinbergflurbereinigung angeregt.

(Christiane Lamberty, Siebengebirgsmuseum, 2024)

Lamberty, Christiane; Scheuren, Elmar; Steinwarz, Dieter (2024): Zwischen Wingert und Busch.

Wanderführer zu den historischen Landschaftsnutzungen rund um den Weinbau. Königswinter.

Weinberge an der Hülle / Dollendorfer Hardt in Oberdollendorf

Schlagwörter: Weinberg

Ort: 53639 Königswinter - Oberdollendorf / Nordrhein-Westfalen

Fachsicht(en): Kulturlandschaftspflege

Erfassungsmaßstab: i.d.R. 1:5.000 (größer als 1:20.000)

Erfassungsmethoden: Auswertung historischer Schriften, Auswertung historischer Karten,

Auswertung historischer Fotos, Literaturauswertung, Vor Ort Dokumentation

Historischer Zeitraum: Beginn 900

Koordinate WGS84: 50° 42 8,24 N: 7° 11 24,27 O / 50,70229°N: 7,19008°O

Koordinate UTM: 32.372.191,54 m: 5.618.281,48 m

Koordinate Gauss/Krüger: 2.584.116,47 m: 5.619.203,76 m

Empfohlene Zitierweise

Urheberrechtlicher Hinweis: Der hier präsentierte Inhalt ist urheberrechtlich geschützt. Die angezeigten Medien unterliegen möglicherweise zusätzlichen urheberrechtlichen Bedingungen, die an diesen ausgewiesen sind.

Empfohlene Zitierweise: Christiane Lamberty (2024), "Weinberge an der Hülle / Dollendorfer Hardt in Oberdollendorf". In: KuLaDig, Kultur.Landschaft.Digital. URL:

https://www.kuladig.de/Objektansicht/KLD-352219 (Abgerufen: 15. November 2025)

Copyright © LVR









